
Protokoll 

Besprechung:    Sitzung des Verbandsausschusses des VDSV e.V.     

Besprechungsdatum:  22.04.2023 

Zeit:      13:00 – 15:45 

Besprechungsort:  Virtuell über Webex 

Protokoll erstellt am:   03.05.2023 

Protokoll erstellt von:    Andrea Gräwe‐Albrecht 

Teilnehmer Vereine:  DMB, SCVH, SCH, SSCN, FSCC, HSV Sparta, MNR, DSLT, SSVM, SSVS, SSSV, 

BWSC, HSF, SSWH, HC, ITB, NSSV, PPM, RSSV, SSBW, SSCT, SSV‐O, DogS+ 

Teilnehmer VDSV:  Michael Landau, Stefanie Hinrichs, Rolf Lübeß, Birgit Kostbahn, Chris Dörle, 
Anke Schiller Mönch, Jette Schönig, Jürgen Lüber als VRA sowie  

  Andrea Gräwe‐Albrecht als Geschäftsstelle des VDSV e.V.  
 

Michael Landau eröffnet den Verbandsausschuss. Es wurde ordnungsgemäß 
geladen, der Ausschuss ist mit 31 Stimmen beschlussfähig. 

 
Top 1:   Kurzberichte des Präsidiums 
 
Top 1.1:  Bericht des Präsidenten 
 
  Michael Landau geht kurz auf die sportlichen Ereignisse des Jahres ein, die 

IFSS EM in Leipa war ein Erfolg und erwähnt hier explizit den SSVS e.V sowie 
das Orgateam. Die Ergebnisse waren gut, es gab einige Podestplätze, das 
Feedback der Veranstaltung auf internationaler Ebene war sehr positiv. 
Leider gab es für den SSVS sowie für den VDSV unterstützend einen 
finanziellen Verlust. 
Es werden die Ergebnisse der WSA Dryland WM in Belgien, sowie die 
Ergebnisse der WSA WM Snow in Italien genannt.  
Die IFSS hat den VDSV angefragt, ob die WM 2023 erneut in Leipa 
ausgerichtet werden könnte, da die IFSS jedoch nicht auf die Konditionen des 
VDSV eingegangen ist, hat der VDSV das Angebot zurückgezogen.  
Ausführlicher Bericht folgt zum VA/VK 

 
Top 1.2.    Bericht der Direktorin Finanzen 

Die Rennabgaben wurden noch nicht komplett von den Vereinen bezahlt, die 
Kasse schreibt die betreffenden Vereine an, erinnert aber daran, dass das 
durch die Vereine binnen 14 Tagen nach Rennen selbständig erfolgen sollte. 
In der abgelaufenen Saison wurden erstmalig 1000 Lizenzinhaber erreicht. 
Die Sportordnung wurde wieder angeschoben, diese wird jetzt in die 
Rennrichtergruppe eingestellt und es wird auf Zuarbeit gehofft, da die VDSV 
Rennregeln zum Ende der Saison abgeschafft werden.  
Der 01. Juni ist der neue Abrechnungsstichtag für die Vereine und es wird die 
Bitte geäußert, schnellstens die Mitglieder zu melden und die dann erstellten 
Beiträge zu überweisen, damit alles bis zum Verbandskongress fristgemäß 
erledigt ist und das Stimmrecht gewahrt bleiben kann. 



Anfang Mai ist die Generalversammlung der ICF und wir sind diesmal der 
Gastgeber in Wittenberge, nahe Leipa. Traditionell findet die GA der ICF beim 
anstehenden Rennort statt. Ausführlicher Bericht folgt zum VA/VK 

 
Top 1.3.     Bericht der Sportdirektorin 
 

IFSS EM Dryland, hervorgehoben wird hier die gute Zusammenarbeit aller 
Teams (Helfer, Racemarshall, Orgateam).  Die Ergebnisse kommen zum 
Kongress. Snow WM fand in Asana statt als kurzfristiger Ausweichort. Das 
deutsche Team war entsprechend klein. Detlef Oyen hat das beste Ergebnis 
abgeliefert in MD. 
Fast alle nationalen Drylandrennen konnten stattfinden. Die Deutsche 
Meisterschaft fand in Lauf statt mit einer sehr schönen, neuen Mono‐Strecke. 
Die DM war bis auf die Staffel eine runde Veranstaltung.  
Die Snow Saison fand mit nur einem Rennen an 1 Tag in Nassau statt. 
Die Rennprotokolle sind alle eingegangen. Auffällig ist das oft erwähnte, 
respektlose Benehmen von Startern gegenüber Offiziellen, aber auch 
untereinander.  
In Leipa auf der IFSS EM gab es einen positiven Dopingfall. Es gibt in den 
nächsten Wochen Fortbildungen zu diesem Thema um die Sportler 
diesbezüglich zu sensibilisieren. Die entsprechende Sportlerin ist für 2 Jahre 
gesperrt. Sie darf an keinen Veranstaltungen oder Rennen teilnehmen für 
Organisationen, die der NADA/WADA unterstehen (THS, VDSV, DLV etc) 
Schulungen und Fortbildungen zum Antidoping sind erlaubt. 
Die 2 Arbeitskreise (Zucht sowie THS – VDSV): Beide Arbeitskreise laufen.  
Die Rennrichterausbildung ist in Zukunft nach IFSS, ICF und WSA.  
Die Nominierung des Kaders 2023‐2024 zu den internationalen Events ist nun 
Aufgabe der im Juli neu zu besetzenden Sportkommission.  
Ausführlicher Bericht folgt zum VA/VK 
 
Bericht des ICF Beisitzers 
 
Offizielle Veranstaltung der ICF gab es nicht. Chris war auf allen 
Sichtungsrennen, der ausführliche Bericht wird beim VA/VK verlesen.  
 
Bericht des WSA Beisitzers 
 
Aufgrund von technischen Problemen liest Michael Landau den Bericht von 
Rüdiger Rink vor. Rüdiger hatte einen guten Einstand als kommissarisch 
eingesetzter WSA‐Beisitzer bei der WSA WM in Vermiglio. Viele Medaillen 
brachte das Team mit heim. Es konnte zum 2. Mal der Nationscup Sprint 
gewonnen werden. Ausführlichen Bericht erfolgt zum VA/VK.  

       

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
Top 1.4.    Bericht der Direktorin Aus‐ und Fortbildung     

Die BM Kommission tagt am 02.05.2023, hier bittet Anke die Vereine bis zum 
29.04.2023 mögliche Bewerber für BM Referenten an die Direktorin Aus‐ und 
Fortbildung zu schicken. Anke erklärt nochmal genau das Prozedere für die 
Voraussetzungen zur Ausbildung. Die derzeitige BM‐Referenten, die ihre 
Weiterbildungen nicht absolviert haben, werden gestrichen und bekommen 
eine entsprechende Mitteilung hierüber.  
Die Fortbildungsreihe beginnt ab dem 28.04.2023 
Der VDSV hat bei Prof. Stein ein Gutachten bezüglich der TierschutzHundeVO 
beauftragt, dies wird im Rahmen einer Fortbildung mit Anke und Jette genau 
vorgestellt.  
Ausführlicher Bericht folgt zum VA/VK 

 
Top 1.5.     Bericht der Direktorin Jugend‐ und Breitensport 

Ausführlicher Bericht folgt zum VA/VK 
 
Top 1.6.    Bericht des Direktors Öffentlichkeitsarbeit 

Die Musher IDs konnten stets zeitnah erstellt werden, die Webseite läuft 
stabil, die Veröffentlichungen erfolgen zeitnah. Rolf bittet nochmal die 
Vereine, wenn sich die Ansprechpartner in den Vereinen ändern, dies dem 
Präsidium mitzuteilen, damit die E‐Mail‐Adressen im Verteiler geändert 
werden können.  
Ausführlicher Bericht folgt zum VA/VK 

 
Top 1.7.    Bericht der Direktorin Tierschutz 

In der letzten Saison ist es mit dem Veterinärämtern sehr unterschiedlich 
gelaufen, einige wollten etwas über die einzelnen Rassen wissen, 
insbesondere die Qualzuchtmerkmale. Andere wollten eher was zu dem 
Thema Boxen wissen. Sollte ein Verein ein Rennen anmelden, sollte sich 
dieser Verein frühzeitig mit dem Veterinäramt auseinandersetzen. Proaktiv 
sollte die VDSV Tierschutzordnung an das entsprechende Veterinäramt 
geschickt werden, da diese zeigt, wie sehr uns das Wohl der Hunde am 
Herzen liegt.  
Es gab einige Tierschutzanfragen, hier wird sich noch zeigen ob man aktiv 
werden muss oder nicht.  
Ausführlicher Bericht folgt zum VA/VK 

 
Die Berichte vom Verbandsrechtsausschuss (VRA) und von Antidoping wurden ans Präsidium 
geschickt. Michael Landau fragt die anwesenden Vereine ob sie damit einverstanden sind, diese als 
Top 1.8 mit aufzunehmen. Es gibt keine Einwände, die Berichte werden verlesen.  
 
Top 1.8     Bericht des VRA und Antidoping 
 

Bericht des VRA wird von Andrea Gräwe‐Albrecht verlesen, er hängt diesem 
Protokoll bei.  
Der Bericht Antidoping wird von Michael Landau verlesen, er hängt diesem 
Protokoll bei.  

 
       



 
Top 2      Aussprache zu den Berichten 
 

Diskussion über die „gelbe Karte“ für Marcel Gürnth. Es wird nochmal 
deutlich gemacht, dass die „gelbe Karte“ eine Vorwarnung ohne 
verbandsrechtlichen Hintergrund war, sie sollte als solche „symbolisch“ 
verstanden werden. Man hätte auch direkt einen Ausschluss aus dem Kader 
anstrengen können. 
Anke wirft hier ein, dass wir als Strafe nur den Lizenzentzug bzw. den 
Ausschluss aus dem Kader haben, diese Strafen bedürfen eines 
außerordentlichen Grundes. Es fehlt noch immer eine entsprechende 
Strafenordnung, obwohl sie schon in die Satzung aufgenommen wurde. 
 
Frage bezüglich des Verlustes zur EM in Leipa, ob dieser genau beziffert 
werden kann. Der Verlust beträgt ca. 8.000,00€. Dieser Verlust kommt daher, 
dass vor Ort unter anderem sehr viele ungeplante Extrakosten für die 
chemischen Toiletten und die Entsorgung des Mülls bezahlt werden mussten 
(Sondermüll, fehlende Mülltrennung, tägliche Leerung) und ein Großteil der 
Startgelder wie vertraglich geregelt bei der IFSS verblieben sind. 

         
Es war im Gespräch, die IFSS WM 2023 nach Leipa zu holen, aber der VDSV 
hat sich dagegen entschieden. Wo liegt das Problem mit der IFSS? Ist dies nur 
an der Person an Helen Lundberg festzumachen oder ist es das gesamte 
Board? Michael Landau und Rüdiger Bartel sind der Meinung, dass die 
Probleme durch Helen Lundberg verursacht werden, dies betrifft nicht die 
Person Helen Lundberg, sondern nur die Präsidentin Helen Lundberg.  

 
Top 3       Anträge 
 
Top 3.1.    fristgemäße Anträge 
 

1. Anträge Ausrichtung DM und AK‐DM diverse       
DogS+ e.V. stellt den Antrag, dass die Altersklassenmeisterschaft in der 
Saison 2023/2024 vom Schwabentrail zum Donnersbergtrail verlegt wird, da 
der Termin unter Umständen mit der IFSS WM kollidieren könnte. Da eine 
DM und eine Internationale nicht an einem Wochenende stattfinden sollte 
kommt es zu folgendem Vorschlag: Wenn keine internationale Meisterschaft 
an dem Wochenende vom Donnersbergtrail stattfindet, kann die Deutsche 
AKM dort stattfinden, sollte eine internationale Meisterschaft an diesem 
Wochenende stattfinden, bleibt die deutsche Altersklassenmeisterschaft 
beim Schwabentrail.  
 
Der Antrag kommt zur Abstimmung:  
 
Ja:     28 Stimmen 
Nein:        1 Stimme 
Enthaltung:      2 Stimmen 
 
Der Antrag ist somit angenommen.  
 
 
 
 



Dogs+ e.V. bewirbt sich für die Ausrichtung der „all over Deutschen 
Meisterschaft Dryland“ für die Saison 2024/2025. Der SSVM e.V bewirbt sich 
ebenfalls als Ausrichter für die Saison 2024/2025.  

Es wird dazu ein Eilantrag von Michael Matthes gestellt, dass die Vergabe der 
Deutschen Meisterschaft zum VA/VK im Sommer erfolgen soll, weil es noch 
Verschiebungen im Rennkalender geben wird. 

Der VA stimmt darüber ab, ob der Eilantrag von Michael Matthes zugelassen 
wird:  
Ja:   27 Stimmen 
Nein:      2 Stimmen 
Enthaltung:     2 Stimmen 

Der Eilantrag wird zugelassen und lautet wie folgt:  
 „Der FSSC e.V. stellt den Antrag, die beiden Bewerbungen für die Deutsche 
Meisterschaft 2024/2025 der beiden Vereine DogS+ e.V. und SSVM e.V. auf 
den Verbandsausschuss zum 08.07.2023 zu verlegen.“ 

Der Antrag kommt zur Abstimmung:  
Ja:   27 Stimmen   
Nein:    1 Stimme 
Enthaltung:    3 Stimmen 

Der Antrag ist somit angenommen.  

Die Vereine möchten bitte ihre Bewerbungsvideos an den VDSV senden, 

damit er diese ggf. online stellen kann. 

2. Antrag Direktorin Finanzen

Die Rennabgaben sollen angepasst werden, da weder der VDSV noch der

jeweils ausrichtende Verein einen Einfluss auf die Höhe der Startgelder hat:

Der Antrag kommt zur Abstimmung:

Ja:   30 Stimmen 
Nein:    0 Stimmen 
Enthaltung:    1 Stimme 
Der Antrag ist somit angenommen.  



3. Antrag Direktorin Tierschutz
Die Temperaturtabelle der ASSA soll mit in die Tierschutzordnung
aufgenommen werden.  Es sollen mehrere Messstationen auf Rennen geben.
Bei Temperaturentscheidungen soll nicht nur der Rennleiter entscheiden,
sondern auch der Renntierarzt. Dies steht bereits in der VDSV Rennordnung
und in der IFSS Rennordnung. Es folgt eine Diskussion über diesen Antrag.

Der Antrag kommt zur Abstimmung:  
Ja:   15 Stimmen  
Nein:    8 Stimmen 
Enthaltung:    5 Stimmen (es waren nicht mehr Teilnehmer dabei) 

Der Antrag ist somit angenommen 

Top 4:    Vorstellung und Abstimmung des vorläufigen Rennkalenders 2023/2024 
Der Rennkalender wird vorgestellt und kommt beim VA/VK im Juli zur 
Abstimmung.   

Top 5   Information zur avisierten Aus‐ und Fortbildungsreihe 
Anke stellt die Fortbildungsreihe vor. Es sind folgende Onlineseminare 
geplant: 

28.04.2023 Antidoping Mensch 
04.05.2023 Antidoping Hund 
11.05.2023 Tierschutz HundeVO 
25.05.2023 Update Vereinsrecht 
08.06.2023 Vereins‐ und Verbandsrecht 

Top 6    Informationen zum bevorstehenden Verbandskongress 
Es stehen die satzungsgemäßen Neuwahlen der Präsidiumsposten an.  
Die bisherigen Amtsinhaber für die Posten des Präsidenten, der Kasse, des 
Sportdirektors, des ICF‐Beisitzer, des Tierschutzes und der 
Öffentlichkeitsarbeit stehen nicht mehr zu Wiederwahl zur Verfügung. Zur 
Wahl würden antreten Direktor Aus‐ und Fortbildung und Direktor Jugend‐
und Breitensport und ggf. WSA‐Beisitzer. 
Ein neuer Kassenprüfer muss auch gewählt werden. 

Die Zeit muss genutzt werden, da die Positionen Kasse und Sport die 
wichtigsten sind. Am 10.05.2023 wird es eine virtuelle Runde geben, für die 
Mitglieder, die Interesse an einem Ehrenamt im Verband haben.  

Top 7:   Verschiedenes: 
Johannes Heyn stellt den Zughundestammtisch vor.  
Miriam Meyer‐Seidelrose fragt nach, ob es wieder Lizenzkarten gibt. Die 
Karten wurden abgeschafft, da es in letzten Jahren durch RaceResult nicht 
mehr notwendig war. Die Karten wurden auf den Rennen eh nicht 
kontrolliert, durch die ständig aktuelle Freischaltungsliste.  

Präsident:  Protokollführer: 



Bericht zur Tätigkeit des VRA von 10/2022- 4/2023 

- Online Meeting des VRA mit dem Präsidium im Oktober zur Ausräumung
unterschiedlicher Rechtsauffassungen

- mündlich ausgesprochene sog. „ Gelbe Karte „ an Marcel Gürnth

- regelwidrige Auswertung der Resultate bei der DM in Lauf in verschiedenen
Klassen

- Kadermitgliedschaft von Dagmar Wojcek

- Tierschutzhunde VO, insbesondere zur Übernachtung in Boxen

- Antrag zur Änderung der Tierschutzordnung

- tierschutzrelevante Vorwürfe betreffend der Hundeschule von Chr. Remmers



Bericht des Antidopingbeauftragten für 2023 

Leider gab es im Rahmen der EM in Leipa im November 2022 einen positiven Dopingbefund bei 
dem Hund einer deutschen Starterin. Es wurden drei verschiedene Substanzen nachgewiesen: 
Koffein, Propranolol (ein sog. Beta- Blocker) und Carprofen= Rimadyl. Der VDSV schloss sich in 
diesem Fall dem Antrag der IFSS auf die Mindestsperre für die Starterin von 2 Jahren an. 

Dr. Jürgen Lüber 







 

Bewerbung um die DM 2024 – hilfsweise 2025 

 

nachdem der SSVM bereits erfolgreich in der Senne eine deutsche Meisterschaft 
ausgerichtet hat, möchten wir uns hiermit als Ausrichter für die deutsche 
Meisterschaft 2024 an unserem neuen Veranstaltungsort in Visbeck bewerben.  

 

Viele Grüße 

 
Dirk, Katja, Sascha, Eva, Petra, Jenny und Julia 
Vorstand SSVM 
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Änderungsantrag an den Verbandsausschuss zur Korrektur der Rennabgaben 

 
Hiermit stellen wir den Antrag auf Korrektur der Rennabgaben ab dem 01.06.2023 wie folgt: 

 

 

 

Begründung: 

Aus den Erfahrungswerten der vergangenen Saison und den zukünftig anstehenden Verhandlungen 
mit den internationalen Dachverbänden IFSS, ICF und WSA zur Ausrichtung einer EM oder WM hat 
sich herausgestellt, dass weder der ausrichtende Verein noch der VDSV einen maßgeblichen Einfluss 
auf die Höhe der Startgelder nehmen kann. 

Um dem ausrichtenden Verein zu ermöglichen, mit den vorgegebenen und  knapp bemessenen 
Startgeldern zu haushalten und die durch die Dachverbände vorgegebenen Rahmenbedingungen hzu 
erfüllen schlagen wir bei der Rennabgabe für die Ausrichtung einer EM oder WM eine Obergrenze 
von 3000,00 EUR vor. 

Der Betrag pro Person bleibt bei 10 EUR, lediglich die Obergrenze der zu ermittelnden Starter ändert 
sich auf maximal 300 Starter bei einer EM oder WM. 

30.03.2023 
Stefanie Hinrichs 
Direktorin Finanzen 
 

Rennabgaben 
für die 
Veranstalter 
 

 
Betrag pro 
Starter am 
Tag 1 
 

 
Höchst- 
abgabe 

 
Bemerkung 
 

EM, WM 10,00 3000,00 Als Zahlungsnachweis dient die 
einzureichende Ergebnisliste und ist 
eigenständig binnen 14 Tagen zu 
überweisen 

DM 10,00 2.000,00 Als Zahlungsnachweis dient die 
einzureichende Ergebnisliste und ist 
eigenständig binnen 14 Tagen zu 
überweisen 

D-, E- und W-
Cup,  
(DC, EC, WC) 

  10,00   1.000,00 Als Zahlungsnachweis dient die 
einzureichende Ergebnisliste und ist 
eigenständig binnen 14 Tagen zu 
überweisen 

 

 



 

 

Antrag an Verbandsausschuss  
 
Die Direktorin Tierschutz des VDSV e.V. stellt folgenden zusammengesetzten Antrag an den Verbandsausschuss 
zur Änderung der VDSV Tierschutz-Ordnung: 
 
Die Temperaturrahmenbedingungen zur Durchführung von Rennen sollen aktualisiert werden, um in Zeiten 
des Klimawandels sichere Bedingungen für die teilnehmenden Hunde zu schaffen.  
Zusätzlich sollen einige Punkte der bald ungültigen VDSV Rennregel eingepflegt werden. 
Rechtschreibfehler und Wortwahl werden aktualisiert. 
 
Teil 1 
Die bisherige Tierschutzordnung sieht eine alleinige Messung von Lufttemperatur/Luftfeuchtigkeit im 
Startbereich vor, während die aktuelle VDSV Rennregel mehrere Mess-Stationen vorsieht. Die 
Tierschutzordnung soll in Anlehnung an die VDSV Rennregel aktualisiert und angepasst werden, da in Zukunft 
nach IFSS Regelwerk ausgerichtet wird.  
Begründung: 
Eine alleinige Temperaturmessung im Startbereich spiegelt die tatsächlichen Streckenbedingungen nicht 
ausreichend wieder. Liegt der Trail etwa zu einem Großteil in der Sonne, kann nicht anhand von einer 
einzelnen Schattenmessung über die gesamte Streckenlänge entschieden werden. Um die 
Streckenbedingungen komplett beurteilen zu können, sollen mehrere Mess-Stationen entsprechend der 
Streckenabschnitte eingerichtet werden. Besonders sonnige, windstille oder Abschnitte mit hoher 
Luftfeuchtigkeit sowie dunkle Untergründe (besonders bei Sonneneinstrahlung) müssen bei der Beurteilung 
mit einbezogen werden.  
Es sollen wenigstens drei Mess-Stationen vorhanden sein: eine im Startbereich, eine entsprechend der 
überwiegenden Streckenbedingungen und eine dritte in der 800m-Zone. Aus den gemessenen Werten wird ein 
Durchschnittswert berechnet, anhand dessen entschieden wird. 
 
Teil 2 
Ab der nächsten Saison soll die von der ASSA übernommene Tabelle verpflichtend genutzt werden, um über 
die Durchführung der Rennen zu entscheiden. Dazu werden aktuelle Temperaturen sowie Luftfeuchtigkeit 
gemessen und anhand der Tabelle wird entschieden, ob die volle Distanz gefahren werden kann oder ob 
gekürzt oder abgebrochen werden muss. Damit werden die Temperaturrahmen des aktuellen VDSV 
Regelwerks bzw. der IFSS oder ICF Regelwerke für VDSV Rennen hinfällig, da die Tierschutzordnung über allen 
Regelwerken steht. 
Begründung:  
Aufgrund des Klimawandels ist zu erwarten, dass die Temperaturbedingungen ständig wärmer werden.  
Durch immer längere und wärmere Sommer können viele Sportler je nach geographischer Lage erst spät das 
Training beginnen. Ergebnis: Die Hunde sind für eine volle Renndistanz nicht genügend trainiert. Im Ziel völlig 
entkräftete oder überhitzte Hunde sind die Folge. 
Unsere Hunde sind hitzeempfindlich und müssen vor ihrem eigenen sowie dem Ehrgeiz der Sportler geschützt 
werden. Für die effektive Thermoregulation ist bei unseren Hunden neben der aktuellen Temperatur auch die 
Luftfeuchtigkeit wichtig. Je höher die Luftfeuchtigkeit, desto schlechter kann der Hund überschüssige Wärme 
abgeben. Bei den bisherigen Temperaturrahmenbedingungen sind in der Vergangenheit zu viele Hunde in 
einen lebensbedrohlichen Bereich geraten, daher muss aus Sicht des Tierschutzes nachgeschärft werden. 
Die Temperaturtabelle der ASSA hat sich über die Jahre in internationalen Rennen etabliert und wurde 
beispielsweise im britischen Verband übernommen.  
Rennleiter und Renntierarzt sollen durch die Tabelle einfache und nachvollziehbare Entscheidungen zur 
sicheren Durchführung der Veranstaltung treffen können.  



Dies soll helfen, die Gefahr von kollabierenden Hunden zu minimieren und die Qualität der Rennen hinsichtlich 
des Tierschutzes zu sichern.  
Trotz aller Sicherheitsmaßnahmen entscheidet am Ende dennoch jeder Sportler eigenverantwortlich für sich 
und seinen Hund selbst, ob er startet oder nicht! Die Entscheidungen des Rennleiters anhand der 
Tierschutzordnung können keine Garantie für jedes einzelne Individuum sein! 

Teil 3 
In Anlehnung an die Rennregeln des VDSV und der IFSS soll der Renntierarzt, sofern vorhanden, in die Pflicht 
genommen werden, gemeinsam mit dem Rennleiter Entscheidungen bzgl. der Temperaturbedingungen zu 
treffen. Im Zweifel überwiegt die Meinung des Tierarztes. 

Der Wortlaut in der Tierschutzordnung soll lauten: (rot = geändert) 
B. Regeln auf dem Rennplatz
…
6
Es müssen mindestens drei funktionstüchtige Thermo- und Hygrometer, welche die überwiegenden
Streckenbedingungen widerspiegeln, vorhanden sein: im Startbereich, entlang der Strecke und in der 800m-
Zone. Sie müssen gut sichtbar 50 Zentimeter über dem Grund positioniert sein. Die minimalen und maximalen
Messwerte werden während der gesamten Veranstaltung vom TSB stündlich notiert.

6.1 Wagenrennen 
Den Mindest- und Höchstwerten (Durchschnittswerte aller Mess-Stationen), den Streckenbedingungen und 
den örtlichen Gegebenheiten entsprechend haben der Rennleiter und der Veranstalter mit Hilfe des 
Renntierarztes (wenn anwesend) die folgende Tabelle zur Entscheidung über die Durchführung der 
Veranstaltung heranzuziehen: 



 

 

6.2 Schneerennen 
a) Bei extrem niedrigen Temperaturen müssen die Renn-Jury, die Teamleiter und das Organisationskomitee 
entscheiden, ob ein Rennen abgesagt, ob die Startzeit verschoben oder die Renndistanz reduziert werden 
muss. Nationale Verbandsvorgaben müssen berücksichtigt werden. 
b) Treten verletzungsbegünstigende Schneeverhältnisse wie z.B. tiefer Sulzschnee oder Firnschnee auf, so ist 
dies den Mushern bei dem morgendlichen Mushermeeting vor dem Rennen mitzuteilen. Weitere 
streckentechnische Maßnahmen, die ggf. ergriffen werden müssen, entscheiden der Rennleiter, der TSB und 
der Rennrichter. Auch bei Föhn oder ähnlichen kräftigen Erwärmungen sind geeignete Maßnahmen zu 
ergreifen und diese bei dem morgendlichen Mushermeeting mitzuteilen. 
 
6.2 
a) Abhängig von den Einzelheiten der Rennstrecke oder anderen Faktoren, kann der Hauptrennleiter 
Streckenkürzungen oder andere Maßnahmen verhängen, auch wenn die Höchsttemperatur nicht erreicht ist, 
solange es dem Wohle der Hunde und des Sportes dient.  
b) Bei unterschiedlichen Meinungen ist die Meinung des Tierarztes ausschlaggebend. Das Wohlergehen der 
Hunde muss der wichtigste Entscheidungsfaktor sein. 
 
… 
 
 
21. März 2023 
Dr. Jette Schönig 
Direktor Tierschutz VDSV 
 



Rennkalender Saison 2023/24 16.04.2023

September

24.09  ‐ 30.09.2023 AlbCrossQuer Trophee' Dogs+ Dryland Mono

Oktober

30.9. ‐ 03.10.2023 Trainingslager ‐ Oberhof SSCT dry/snow Sportler

21.10. ‐ 22.10.2023 Luchstrail NSSV Dryland Mono/ Gespanne

28.10. ‐ 29.10.2023 Marolsweisach FSSC Dryland Mono

29.10.10. ‐ 30.10.2022 Elsholz MSC Dryland Mono/ Gespanne

26.10. ‐ 29.10.2023 Leipa ICF‐SSVS Dryland Mono

November

04.11. ‐ 05.11.2023 Donnersbergtrail Dogs+ Dryland Mono/ Gespanne

04.11. ‐ 05.11.2023 De Witte Stein Mushing Niederrhei Dryland Mono/ Gespanne

11.11. ‐ 12.11.2023 Visbek ‐ Dülmen SSVN Dryland Mono/ Gespanne

11.-12.11.2023        Bartholomä (Ostalbkreis)  FSSC Dryland Mono/ Gespanne

25.11. ‐ 26.11.2023 Eastcross Plate SCVH Dryland Mono/ Gespanne

25.11. ‐. 26.11.2023 Lauf FSSC Dryland Mono/ Gespanne

19.11. ‐ 20.11.2022 Ströhen Süd‐O Dryland Mono/ Gespanne

Dezember

02.12. ‐ 03.12.2023 Wingst NSC Dryland Mono/ Gespanne

10.12. ‐ 11.12.2022 Gräfentonna  MSC Dryland Mono/ Gespanne

07.12. ‐ 10.12.2023 Mühlberg SSCT/WSA Dryland Mono/ Gespanne

10.12. ‐ 11.12.2022 Stühlingen‐Weizen SSBW Dryland Mono/ Gespanne

Januar

20.01. ‐ 21.02.2024 Unterjoch BWSC snow

29.01. ‐ 30.01.2022 Todtmoos SSBW snow



Februar

04.02. ‐ 05.02.2023 Frauenwald SSCT Snow

10.02. ‐ 11.02.2024 Nassau SSVS snow

10.02. ‐ 17.02.2023 Trans Thüringa DSLT snow

17.02. ‐ 18.02.2024 Pfalzpfoten

17.02.‐ 18.02.2024   Wallgau FSSC

17.02. ‐ 18.02.2024 Haidmühle SCH snow

24.02. ‐ 25.02.2024 Capital cross HSCC dryland Mono

23.02. ‐ 25.02.2023 Oberhof  SSCT snow

März

01.03. ‐ 03.03.2024 Oberhof SSCT snow

02.03. ‐ 03.03.2024 Schwabentrail Dogs+ dryland Mono/ Gespanne

11.03. ‐ 12.03.2023 Kunrau SSCN dryland Mono/ Gspanne

April

13.4. ‐ 14.4.2024 Vulcanicross

??????? Bad Gastein snow

??????????? ??????????? IFSS dryland

??????????? ??????????? IFSS snow




